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2015.06.09：⽴立法會⻝⾷食物安全及環境衛⽣生事務委員會
就新農業政策的意⾒見

陳⼩小萍

⾝身為⼟土⽣生⼟土⻑⾧長的⾹香港⼈人，同時也是⼀一名素⻝⾷食者，本⼈人⼗十分關注⻝⾷食品
安全及農業發展等問題，並認為發展⾹香港的本⼟土農業既有助解決⻝⾷食
品安全問題，亦可促進本⼟土經濟發展。

「⾹香港好薯」⼀一群關注本地農業政策發展、⻝⾷食物安全及重視維持⼀一定本地⻝⾷食物
⾃自給率的市⺠民，在今年3⽉月13⾄至26⽇日期間進⾏行意⾒見調查，800名受訪市⺠民中，在
購買蔬菜時，認為「⻝⾷食品安全」最重要，其次才是「價格」；超過四成的受訪
者會避免購買某⼀一國家的蔬菜，⽽而第⼀一位被評為市⺠民避免購買蔬菜的國家是中
國。此外，超過九成受訪者認為⾹香港需要制定蔬菜⾃自給率，超過⼋八成被訪者認
為⾹香港⾄至少30%或以上的蔬菜⾃自給率；75%的市⺠民認為值得⽤用公帤購回及復耕
⺫⽬目前被指定為農業（4,523公頃）⽤用途的⼟土地，當中包括3,794公頃已荒廢的農
地，另外有66%的⾹香港⼈人⽀支持將現⾏行部分綠⾊色公共空間轉成城市耕種的⽤用途。

農業是最基本的勞動產業。發展本⼟土農業，是應對氣候變化及全球糧⻝⾷食危險最
當前的急務。在過去三⼗十多年，⾹香港農業急速萎縮，歸根究底並⾮非所謂「（政
府）不干預」，相反地，正正是政、商積極勾結及干預，壓抑本⼟土農業發展的
結果。既然政府擬重建本⼟土農業，便必須制定⻑⾧長遠的農業發展政策及訂⽴立明確
的政策⺫⽬目標，即使現階段⾹香港未必能做到100%⾃自給率，但⾹香港絕對有條例逐步
提升⾃自給率，由10%逐步達⾄至30%。

以2013年數據計算，⾹香港現有種植的農地298公頃，每年共⽣生產16,300噸蔬
菜，蔬菜⾃自給率為1.95%，即每公頃⼀一年⽣生產54.70噸蔬菜。現正等待復耕的農
夫約三百⼈人，如將⺫⽬目前荒廢的3,794公頃農地，全⾯面復耕，⾃自給率可增⾄至
25.10%；再加上原有的1.95%，即⾃自給率可達致27%；全⾯面復耕除了讓該三百
名等待中的農夫投⼊入本⼟土農業外，亦有助推動本⼟土農產品營稍及零售的相關經
濟活動。

期望當局儘快就農業政策訂定⼀一個合理⽽而進步的⾃自給⽐比例，並在此⺫⽬目標下，推
動本⼟土可持續發展的農業，讓⾹香港⼈人可享⽤用安全⻝⾷食品之餘，也可促進農業的就
業⼈人⼝口，對⾹香港本⼟土經濟發展亦有所裨益。 

－ 本⽂文完－ 
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